
 
 
 
 
 

Aprovada em 06/11/95 
 

ACTA DA REUNIÃO DA  
CÂMARA MUNICIPAL DE COIMBRA,  

REALIZADA NO DIA  
TRINTA DE OUTUBRO DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E 

CINCO 
 

 
No dia trinta de Outubro de mil novecentos e noventa e cinco, na sala das sessões dos Paços do Municipio, 

realizou a Câmara Municipal de Coimbra uma reunião ordinária a que presidiu a Excelentissima Vereadora Maria 
Teresa Alegre de Melo Duarte Portugal  e em que participaram os Excelentissimos Vereadores Jorge Manuel Monteiro 
Lemos, Fernando Pereira da Silva, João António Faustino da Silva, Alexandre José dos Reis Leitão, Vasco Jorge 
Antunes da Cunha, Fernando Eurico de Amorim Pinto Cortez de Almeida, Fernando Afonso Anjos Silva e José Carlos 
Marques Viana.   

 
Secretariou a reunião o Director do Departamento de Administração Geral, Dr. Rui Hamilton Pires Martins, 

coadjuvado pelo Chefe de Secção, Maria Licinia Serrano. 
 
 A ordem de trabalhos para esta reunião era a seguinte: 
 

I - ADMINISTRAÇÃO GERAL  
1. Acta da reunião da Câmara Municipal realizada no dia  23  de  Outubro de 1995 
2 Assinatura de contratos a termo certo: 

a)Isabel Maria Caldeira Nunes - Aux.de Educação 
b)António José Anselmo Silvestre - carpinteiro de limpos 
c) Adélia Conceição Fernandes Gonçalves - Auxiliar administrativo 
d) Carlos Manuel Guerra Alves - Tec. Aux. Acção Desportiva 
e) Ricardo Madureira - Tec. Aux. Acção Desportiva 

3- Festa de Natal   dos Trabalhadores da Câmara Municipal e Serviços Municipalizados. 

II - FINANCEIRO 
1- Situação Financeira 
2- Serviço de Limpeza da Casa Municipal da Cultura - Adjudicação. 

III - PLANEAMENTO 
1- Nova linha de Crédito da CGD/BEI  para financiamento complementar de projectos 

financiados pelo FEDER. 

IV - ADMINISTRAÇÃO URBANÍSTICA 
1- Direcção  Geral dos Edificios e Monumentos Nacionais - Obras de Beneficiação na Igreja de 

Santo António dos Olivais 
2- Recolhimento do Paço do Conde de Coimbra - ocupaçao de via pública  na Travessa dos 

Canivetes 
3- TV Cabo Mondego - instalação de armários no Bairro Norton de Matos -célula 13 - 

regº15873/95 
4- IDETEX - Importação e Distribuição de Combustiveis - Posto da abastecimento na R.General 

Humberto Delgado - projecto de alterações - regº.30056/95 
5- Sociedade de Construções Albertino Sousa, Ltdª.construção na Travessa Teixeira de Carvalho - 

recepção definitiva-regº19418/95 
6- Junta de Freguesia de Torres do Mondego - projecto da Sede. 
7- Rectificação e pavimentação da Ligação da EN-111 à Cioga do Campo - Projecto.  

V- OBRAS MUNICIPAIS 
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1- Protocolo de Acordo - Delegação de Competências - Junta de Freguesia de Vil de Matos- 
Investimentos realizados 

2- Praia Fluvial de Palheiros e Zorro - Protocolo de acordo de colaboração técnica e financeira 
com a Junta de Freguesia de Torres do Mondego 

3-  Construção da escola Pré-primária de Torre de Vilela - Recepção provisória 
4- Construção de Infraestruturas da Rua Paulo Quintela - Alteração do Projecto da Obra. 
5- Reparação da escola Primária de Cernache - Transferência de verba para a Junta de Freguesia. 
6- Conservação e Beneficiação  do Mercado do Peixe /Mercado D. Pedro V - Recepção definitiva. 
7-  Ligação da EN-1 ao Nó da Pedrulha - Auto de consignação. 

VI - CULTURA, TURISMO E ESPAÇOS VERDES 
1-  Programação da Casa Municipal da Cultura no Mês de Novembro 

VII- AMBIENTE, SALUBRIDADE E ABASTECIMENTO 
1- Construção do Aterro Multimunicipal e construção da ETAR de lixiviados - Abertura de 

propostas 
2- Construção de um corpo de Jazigos no Cemitério  da Conchada - Corpo Q - Consignação 

VIII- COMPANHIA DE BOMBEIROS SAPADORES 
1- Estatística referente ao  3º Trimestre de 1995 

IX-  ASSUNTOS DIVERSOS  
1- Convocatória para a 5ª Sessão Ordinária da Assembleia Municipal 

X- ORGÃOS DA AUTARQUIA 
1. Intervenção do Senhor Presidente 
2. Intervenção dos Senhores Vereadores 

 
 
 
Às quinze horas o Sr. Presidente em exercício declarou aberta a reunião, dando conhecimento ao Executivo de 

um despacho do Sr. Presidente datado vinte e sete de Outubro de noventa e cinco e cujo teor é o seguinte: 
 
"Ao abrigo dos nºs 3 e 4 do artº 44º do Decreto-lei 100/84, de 29 de Março, com a redacção dada pela Lei nº 

25/85 de 12 de Agosto e por motivo de me encontrar ausente de Coimbra (em férias), designo meu legal substituto no 
período que decorre entre vinte e oito de Outubro de noventa e cinco e quatro de Novembro de noventa e cinco a 
Senhora Vereadora Maria Teresa Alegre de Melo Duarte Portugal." 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3137/95: 

TOMADO CONHECIMENTO. 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 
Seguidamente, a Câmara deliberou, por unanimidade, considerar justificadas as faltas do Sr. Presidente por se 

encontrar em gozo de férias e do Sr. Vereador Henrique Fernandes por se encontrar doente. 
 
Posteriormente passou-se à análise dos assuntos constantes da ordem de trabalhos: 
 
  

PONTO I -   ADMINISTRAÇÃO GERAL 

 
 I.1. Acta da reunião de 23/10/95 

 
 

DELIBERAÇÃO N. 3138/95: 
 APROVAR A ACTA DA REUNIÃO DO DIA VINTE E TRÊS DE OUTUBRO DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E 

CINCO. 
Deliberação tomada com a abstenção do Sr. Vereador Fernando Silva por não ter estado presente na citada 

reunião. 
 

I.2. Assinatura de contratos a termo certo 
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Após a Câmara ter deliberado, por unanimidade, suportar as despesas decorrentes da sua celebração, procedeu-
se à assinatura dos seguintes contratos a termo certo: 

 
- Isabel Maria Caldeira Nunes - Auxiliar de Educação 
- António José Anselmo Silvestre - Carpinteiro de Limpos 
- Adélia Conceição Fernandes Gonçalves - Auxiliar Administrativo 
- Carlos Manuel Guerra Alves - Técnico Auxiliar de Acção Desportiva 
- Ricardo Madureira - Técnico Auxiliar de Acção Desportiva. 
 

I.3. Festa de Natal dos Trabalhadores da Câmara Municipal de Coimbra e Serviços Municipalizados 
 

Atendendo a que o proprietário do Circo Jumbo Cardinali mostrou receptividade para a efectivação da Festa 
de Natal/noventa e cinco dos Trabalhadores da Câmara Municipal de Coimbra e Serviços Municipalizados no Circo 
Jumbo Cardinali na tarde do dia dezassete de Dezembro, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3139/95: 

APROVAR A REALIZAÇÃO DA FESTA DE NATAL DOS TRABALHADORES DA AUTARQUIA NO CIRCO JUMBO 
CARDINALI, NO DIA DEZASSETE DE DEZEMBRO, ISENTANDO O CIRCO DO PAGAMENTO DA TAXA DE OCUPAÇÃO DO 
ESPAÇO PÚBLICO NA PRAÇA HEROIS DE ULTRAMAR, NO PERÍODO DE QUINZE A VINTE E TRÊS DE DEZEMBRO PRÓXIMO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 

 

PONTO II -  ECONOMIA E FINANÇAS 

 
 II.1. Situação Financeira 

 
Foi presente o balancete referente ao dia vinte e sete de Outubro de mil novecentos e noventa e cinco, pelo 

qual a Câmara tomou conhecimento que o total de disponibilidades desta Câmara é de duzentos e trinta e oito milhões 
quatrocentos e dezasseis mil novecentos e oito escudos, sendo o total de Movimentos de Tesouraria de duzentos e 
cinquenta e seis milhões novecentos e doze mil duzentos e onze escudos e dez centavos. 

 
II.2. Serviço de Limpeza da Casa Municipal da Cultura - adjudicação 
 

Para este assunto e atendendo a que se torna imprescindível a manutenção do serviço de limpeza da Casa 
Municipal da Cultura a realizar por uma empresa da especialidade e prevendo-se a conclusão do novo concurso no 
prazo máximo de cinco meses e a que o actual adjudicatário vem realizando o serviço de limpeza com caráter 
irrepreensível e bastante satisfatório, o Executivo deliberou, com base na informação número mil duzentos e 
doze/noventa e cinco da Divisão de Aprovisionamento: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3140/95: 

ADJUDICAR, POR AJUSTE DIRECTO (COM BASE NO DISPOSTO NO ARTº 8, Nº 1, AL+INEA A) DO DECRETO-LEI Nº 
5/95), À LAVELIMPE - SERVIÇOS DE LIMPEZA, LIMITADA, O SERVIÇO DE LIMPEZA DA CASA MUNICIPAL DA CULTURA 
PELO PERÍODO DE CINCO MESES A PARTIR DE UM DE NOVEMBRO DE NOVENTA E CINCO ATÉ À CELEBRAÇÃO DO 
CONTRATO DECORRENTE DO CONCURSO PÚBLICO Nº 4/95, SENDO O VALOR MÁXIMO PREVISÍVEL DESTE DESPESA DE 
DOIS MILHÕES TREZENTOS E CINQUENTA MIL ESCUDOS ACRESCIDO DE IVA (TREZENTOS E NOVENTA E NOVE MIL E 
QUINHENTOS ESCUDOS), NO TOTAL DE DOIS MILHÕES SETECENTOS E QUARENTA E NOVE MIL E QUINHENTOS 
ESCUDOS, DECORRENTE DO VALOR MENSAL DE QUATROCENTOS E SETENTA MIL ESCUDOS MAIS IVA, QUE 
CORRESPONDE AO VALOR CONTRATUALMENTE ESTABELECIDO COM A LAVELIMPE E ACTUALMENTE EM VIGOR, 
APROVADO PELA CÂMARA MUNICIPAL EM REUNIÃO REALIZADA EM NOVE DE FEVEREIRO DE NOVENTA E QUATRO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
A propósito deste assunto o Sr. Vereador Vasco Cunha fez um alerta no sentido de ser feita uma 

recomendação aos serviços para que promovam os concursos atempadamente, para que casos como este não voltem a 
acontecer. 

 
Por seu lado o Sr. Vereador João Silva referiu que essa recomendação já foi feita aos serviços, bem como 

dadas indicações de considerar uma cláusula no contrato que preveja a prorrogação do prazo de vigência do mesmo. 
 
 

PONTO III - PLANEAMENTO 
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III.1. Nova linha de Crédito da CGD/BEI para financiamento complementar de projectos financiados 

pelo FEDER 
 

Sobre este assunto o Sr. Presidente em exercício deu conhecimento ao Executivo de um ofício emanado da 
Caixa Geral de Depósitos, o qual comunica que ainda não foi assinada a Convenção relativa à implementação da 
Subvenção Global de Apoio ao Investimentos Municipal. Logo que estejam reunidos os requisitos necessários, 
procederão à divulgação da referida Linha e respectivas condições de acesso e de financiamento de projectos, sem 
prejuizo de se considerar, desde já, a intenção de candidatura da Câmara Municipal de Coimbra à Linha de Crédito. 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3141/95: 

TOMADO CONHECIMENTO. 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO IV - ADMINISTRAÇÃO URBANISTICA 

 
IV.1. Direcção Geral dos Edificios e Monumentos Nacionais - obras de beneficiação na Igreja de 

Santo António dos Olivais 
 

Através do ofício 060318030 de doze de Outubro de noventa e cinco, a Direcção Geral dos Edíficios e 
Monumentos Nacionais comunica à Câmara Municipal de Coimbra que vão ser iniciadas obras de beneficiação geral da 
cobertura e exteriores na Igreja de Santo António dos Olivais, obras essas adjudicadas à firma Alfredo M. Flórido & 
Filhos, Limitada. 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3142/95: 

TOMADO CONHECIMENTO. 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 

IV.2. Recolhimento do Paço do Conde de Coimbra - ocupação de via pública na Travessa dos 
Canivetes 

 
Relativamente à pretensão acima identificada (registo número vinte e nove mil setecentos e noventa e 

seis/noventa e cinco) e nos termos dos pareceres técnicos elaborados pelos serviços, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3143/95: 
- DEFERIR O PEDIDO DE EXECUÇÃO DE OBRAS DE LIMPEZA E CONSERVAÇÃO DO EDIFICIO SITO NA TRAVESSA 

DOS CANIVETES E TERREIRO DO MENDONÇA, BEM COMO A MONTAGEM DE ANDAIMES NUMA EXTENSÃO DE SESSENTA 
METROS E PELO PERÍODO DE NOVENTA DIAS. 

- ISENTAR DO PAGAMENTO DE TAXAS AS RESPECTIVAS LICENÇAS AO ABRIGO DO DISPOSTO NOS ARTºS 5º E 50º 
DA TABELA DE TAXAS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

IV.3. TV Cabo Mondego - instalação de armários no Bairro Norton de Matos - célula 13 - regtº 
15873/95 

 
Nos termos da informação número mil setecentos e oitenta e oito/noventa e cinco da Divisão de Gestão 

Urbanistica Centro e relativamente às alternativas para instalação de armários  de distribuição - célula 13 - Norton de 
Matos (2A2, 2A4 e 1A4), o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3144/95: 

APROVAR AS LOCALIZAÇÕES DOS ARMÁRIOS CONFORME PROPOSTO, MANTENDO-SE AS CONDIÇÕES 
GENÉRICAS ANTERIORMENTE FIXADAS. 

Deliberação tomada em minuta e com a abstenção do Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida. 
 
Mais uma vez o Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida referiu que se iria abster em virtude dos textos de 

algumas informações técnicas continuarem a chegar ao Executivo imperceptíveis. 
 
Também o Sr. Vereador Carlos Viana a propósito das obras levadas a efeito pela TV Cabo Mondego para a 

instalação de armários, chamou a atenção para a necessidade de haver uma fiscalização às obras deixadas pela empresa, 
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uma vez que os depósitos de areias nos pavimentos era uma constante, podendo provocar acidentes. Também a 
reposição dos pavimentos quando são em calçada não é efectuada da melhor forma possível. 

 
O Sr. Vereador Jorge Lemos referiu que há reuniões semanais com os responsáveis das obras que andam em 

execução na cidade (TV Cabo, Lusitâniagás, etc.) e existem funcionários do Departamento de Obras Municipais 
destacados para fazer a fiscalização das obras, sendo as directivas emanadas pelos serviços de abrir as valas e tapar o 
mais rápido possível. 

 
Muitas vezes é dificil conjugar os trabalhos das várias entidades envolvidas, mas tem-se feito um esforço no 

sentido dos danos causados serem o menor possível, disse. 
 

IV.4. IDETEX - Importação e Distribuição de Combustíveis - posto de abastecimento na Rua General 
Humberto Delgado - projecto de alterações - regtº 30056/95 

 
Respeita este processo, apresentado na sequência de reclamações apresentadas por um vizinho, a uma 

alteração ao edificio de apoio da estação de serviço, e que consiste no prolongamento do túnel de lavagem, através de 
uma estrutura metálica coberta, de forma a ser possível absorver o som, provocado pelo funcionamento de pré-lavagem 
do túnel. 

 
É a seguinte a proposta apresentada pelo Director do Departamento de Administração Urbanistica: 
 
"...3 - Proposta 
Deste modo, entendo de submeter à ponderação superior as propostas de decisão formuladas nos pontos 1 e 2 

do parecer subscrito pela Chefe de Divisão, Enga. Maria José Pimentel, em vinte e cinco de Outubro, devendo 
notificar-se em conformidade.(*) 

NOTA - O licenciamento  das obras fica dependente da apresentação da documentação respectiva. 
Relevo que o projecto de alteração foi apresentado dentro do prazo fixado pela Câmara Municipal de 

Coimbra para serem resolvidos os problemas, podendo, no entanto, ser fixado um horário de funcionamento do túnel 
de lavagem (por exº abertura a partir das dez horas da manhã), enquanto não estiver cabalmente solucionados os 
problemas relativos ao ruído. 

(*) Adenda 
Condição adicional: 
- Deverá ser prolongado o confinamento agora proposto, a nível do alçado posterior, de modo a evitar a 

propagação/difusão do ruído na direcção nascente, podendo tal ser efectuado através de paineis de vidro (ou de outro 
dispositivo adequado). 

Qualquer abertura que seja necessário prever no referido alçado, terá de localizar-se na extrema junto ao 
alçado posterior da bateria de garagens adjacente." 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3145/95: 
- DEFERIR O PROJECTO DE ALTERAÇÕES APRESENTADO NOS TERMOS DA INFORMAÇÃO NÚMERO MIL 

OITOCENTOS E QUARENTA E QUATRO DA DIVISÃO DE GESTÃO URBANISTICA CENTRO. 
- OFICIAR AOS QUEIXOSOS DANDO CONHECIMENTO DA PRESENTE DELIBERAÇÃO CONFORME PROPOSTO. 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

IV.5. Sociedade de Construções Albertino Sousa, Limitada - construção na Travessa Teixeira de 
Carvalho - recepção definitiva - regtº 19418/95 

 
Relativamente ao processo acima identificado e considerando que após vistoria ao arruamento, foi verificado 

que os trabalhos se encontram em boas condições, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3146/95: 
- HOMOLOGAR O AUTO DE RECEPÇÃO DEFINITIVA ELABORADO PELO DEPARTAMENTO DE OBRAS MUNICIPAIS 

EM VINTE E UM DE SETEMBRO DE NOVENTA E CINCO. 
- CANCELAR A GARANTIA BANCÁRIA Nº 74581 NO VALOR DE OITENTA E DOIS MIL ESCUDOS EMITIDA PELO 

BANCO TOTTA & AÇORES, DANDO CONHECIMENTO DO FACTO DO REQUERENTE E À ENTIDADE BANCÁRIA. 
Deliberação tomada em minuta e com a abstenção do Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida. 
 

IV.6. Junta de Freguesia de Torres do Mondego - projecto da sede 
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Em reunião de três de Julho de noventa e cinco foi aprovado, na generalidade o projecto relativo à construção 
da sede da Junta de Freguesia de Torres do Mondego. 

 
Considerando que foi obtido parecer favorável da Junta de Freguesia e que foram elaborados pela Divisão de 

Projectos os projectos de estabilidade e das redes de águas e esgotos, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3147/95: 
APROVAR, EM DEFINITIVO, O PROJECTO DA SEDE DA JUNTA DE FREGUESIA DE TORRES DO MONDEGO. 
Deliberação tomada em minuta e com a abstenção do Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida. 
 

IV.7. Rectificação e pavimentação da ligação da Estrada Nacional 111 à Cioga do Campo - projecto 
 

Pela Divisão de Projectos foi elaborado o projecto acima identificado, o qual consta do Plano de Actividades 
com uma verba de onze mil contos. O orçamento elaborado atinge a verba de catorze mil duzentos e trinta contos. 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3148/95: 
APROVAR NA GENERALIDADE O PROJECTO DE RECTIFICAÇÃO E PAVIMENTAÇÃO DA LIGAÇÃO DA ESTRADA 

NACIONAL 111 À CIOGA DO CAMPO, PROCEDENDO-SE A CONSULTA DA JUNTA DE FREGUESIA DE S. JOÃO DO CAMPO E 
JUNTA AUTÓNOMA DE ESTRADAS (DIRECÇÃO DE ESTRADAS DO DISTRITO DE COIMBRA). 

Deliberação tomada em minuta e com a abstenção do Sr. Vereador Eurico Cortez de Almeida. 
 

 
 

PONTO V - OBRAS MUNICIPAIS 

 
V.1. Protocolo de Acordo - Delegação de Competências - Junta de Freguesia de Vil de Matos - 

investimentos realizados 
 

Para este assunto e com base na informação da Divisão de Apoio às Juntas de Freguesia, o Executivo 
deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3149/95: 

PROCESSAR O VALOR DAS DESPESASDE CAPITAL REALIZADAS PELA JUNTA DE FREGUESIA DE VIL DE MATOS 
AO ABRIGO DO PROTOCOLO CELEBRADO ENTRE ESTA JUNTA DE FREGUESIA E A CÃMARA MUNICIPAL DE COIMBRA E 
ASSINADO NO PASSADO DIA VINTE E NOVE DE MAIO, NUM TOTAL DE SEISCENTOS E TRINTA MIL ESCUDOS 
CORRESPONDENTE À REPARAÇÃO DA RUA DO NASCENTE - COSTA DE RIOS FRIOS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

V.2. Praia Fluvial de Palheiros e Zorro - Protocolo de acordo de colaboração técnica e financeira com 
a Junta de Freguesia de Torres do Mondego 

 
Na sequência da deliberação da Câmara Municipal de Coimbra datada de sete de Agosto de noventa e cinco, 

em que foi delegada na Junta de Freguesia das Torres do Mondego a execução da empreitada de construção da Praia 
Fluvial dos Palheiros e Zorro, e do Despacho nº 967 do Sr. Presidente da Câmara, é apresentada a minuta do Protocolo 
de acordo de colaboração técnica e financeira a celebrar entre esta Câmara e a Junta de Freguesia de Torres do 
Mondego. 

 
O Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3150/95: 
- APROVAR A MINUTA DO PROTOCOLO DE ACORDO A CELEBRAR ENTRE A CÂMARA MUNICIPAL DE COIMBRA 

E A JUNTA DE FREGUESIA DE TORRES DO MONDEGO, A QUAL DADA A SUA EXTENSÃO, FICA APENSA À PRESENTE ACTA, 
FAZENDO PARTE INTEGRANTE DA MESMA. 

- SUBMETER O PROCESSO A DELIBERAÇÃO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL. 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta 
 
Declaração de Voto do Sr. Vereador Carlos Viana - "Voto favoravelmente este protocolo partindo do 

princípio que a Câmara Municipal de Coimbra vai resolver o problema dos acessos à Praia Fluvial". 
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V.3. Construção da Escola Pré-Primária de Torre de Vilela - recepção provisória 
 

Sobre o assunto acima mencionado, o Executivo deliberou, com base na informação número quatrocentos e 
oitenta e sete/noventa e cinco da Divisão de Edificios: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3151/95: 

- HOMOLOGAR O AUTO DE RECEPÇÃO PROVISÓRIA DA OBRA. 
- ABRIR INQUÉRITO ADMINISTRATIVO NOS TERMOS DO ARTº 201º DO DECRETO-LEI Nº 235/86, DE 18 DE 

AGOSTO. 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

V.4. Construção de Infraestruturas da Rua Paulo Quintela - alteração do projecto da obra 
 

Nos termos da informação número quatrocentos e oitenta e três de dezanove de Outubro de noventa e cinco da 
Divisão de Construção de Vias, a qual dada a sua extensão, fica apensa à presente acta, fazendo parte integrante da 
mesma, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3152/95: 

ALTERAR O PROJECTO INICIAL DA OBRA SUBSTITUINDO-SE OS  ARTIGOS "TRABALHOS NÃO EXECUTADOS" 
NO VALOR DE TRÊS MILHÕES QUATROCENTOS E SESSENTA MIL OITOCENTOS  E NOVENTA E DOIS ESCUDOS E OITENTA 
CENTAVOS PELOS ARTIGOS MENCIONADOS NO MESMO MAPA COMO "TRABALHOS A EXECUTAR - PAVIMENTAÇÃO DO 
PROLONGAMENTO ATÉ À ESTRADA DA BEIRA" NO VALOR DE TRÊS MILHÕES QUATROCENTOS E SESSENTA MIL 
NOVECENTOS E TRINTA E QUATRO ESCUDOS, SENDO A DIFERENÇA DE CUSTOS ASSUMIDA PELO ADJUDICATÁRIO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
A propósito deste assunto o Sr. Vereador Vasco Cunha chamou a atenção para o facto da alteração aos 

projectos resultar da falta de adequação do projecto elaborado pelos serviços, aos solos existentes. 
 
Referiu assim que os técnicos deviam ser responsabilizados, para que situações destas não aconteçam tão 

frequentemente. 
 
V.5. Reparação da Escola Primária de Cernache - transferência de verba para a Junta de Freguesia 
 

Em reunião de vinte e seis de Junho de noventa e cinco foi deliberado transferir para a Junta de Freguesia de 
Cernache a verba de três milhões e seiscentos mil escudos destinada à reparação da Escola Primária de Cernache. 

 
Considerando no entanto que a Junta de Freguesia adjudicou a obra à firma Construções Jacob Ferreira, 

Limitada pelo valor global de quatro milhões trezentos e doze mil quinhentos e cinquenta escudos, o Executivo 
deliberou, em aditamento à deliberação nº 2557/95 de vinte e seis de Junho: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3153/95: 

- RECTIFICAR O VALOR A TRANSFERIR PARA A JUNTA DE FREGUESIA DE CERNACHE PARA QUATRO MILHÕES 
TREZENTOS E DOZE MIL QUINHENTOS E CINQUENTA ESCUDOS. 

- SUBMETER O PROCESSO A DELIBERAÇÃO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL. 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 

 
V.6. Conservação e beneficiação do Mercado do Peixe/Mercado D. Pedro V - recepção definitiva 
 

Para este assunto, o Executivo deliberou, nos termos da informação número quinhentos e um/noventa e cinco 
da Divisão de Edificios: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3154/95: 

 - HOMOLOGAR O AUTO DE RECEPÇÃO DEFINITIVA DA OBRA. 
- LIBERTAR A GRANTIA BANCÁRIA Nº 3552600366, NO VALOR DE TREZENTOS E QUARENTA MIL CENTO E 

SESSENTA E SETE ESCUDOS DO BANCO COMERCIAL PORTUGUÊS E RESTITUIR OS DEPÓSITOS DE GARANTIA 
EFECTUADOS SOBRE OS AUTOS DE MEDIAÇÃO NO VALOR DE QUINHENTOS E SETENTA E UM MIL SETECENTOS E 
NOVENTA E CINCO ESCUDOS. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

V.7. Ligação da Estrada Nacional 1 ao Nó da Pedrulha - auto de consignação 
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Sobre este assunto e com base na informação número trezentos e cinquenta e sete/noventa e cinco da Divisão 

de Trânsito e Transportes, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3155/95: 
HOMOLOGAR O AUTO DE CONSIGNAÇÃO DE TRABALHOS DA OBRA DE "LIGAÇÃO DA ESTRADA NACIONAL Nº 1 

AO NÓ DA PEDRULHA". 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO VI - CULTURA, TURISMO E ESPAÇOS VERDES 

 
VI.1. Programação da Casa Municipal da Cultura no mês de Novembro 
 

Nos termos da informação número setecentos e dezasseis/noventa e cinco do Departamento de Cultura, 
Turismo e Espaços Verdes, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3156/95: 

APROVAR A PROGRAMAÇÃO PARA O MÊS DE NOVEMBRO DA CASA MUNICIPAL DA CULTURA, BEM COMO OS 
ENCARGOS DECORRENTES DA ACÇÃO, A SABER: 

- Exposições: 
- edição de convites para a inauguração da exposição comemorativa do 150º aniversário de Eça de Queirós - 

dezassete mil escudos (custo estimativo) 
- edição de convites para a inauguraçãoda exposição de trajes - dezassete mil escudos (custo estimativo) 
- Comemorações dos Cem Anos do Cinema: 
- aquisição de filmes - trinta mil escudos 
- Deverá ser igualmente previsto o pagamento de horas extraordinárias aos funcionários indispensáveis à 

realização da presente programação. 
Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO VII - AMBIENTE, SALUBRIDADE E ABASTECIMENTO 

 
VII.1. Construção do Aterro Multimunicipal e construção da ETAR de lixiviados - abertura de 

propostas 
 

Dado que terminou o prazo para a entrega das propostas para a execução das duas empreitadas acima 
identificadas (concursos internacionais) e que a abertura de propostas está marcada para hoje, dia trinta, pelas dezasseis 
horas, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3157/95: 

APROVAR A SEGUINTE COMPOSIÇÃO DA COMISSÃO DE ABERTURA DE PROPOSTAS: 
- Eng. Nelson Geada - Director do Departamento de Ambiente, Salubridade e Abastecimento, que presidirá; 
- Eng. José Martins - Director do Departamento de Obras Municipais; 
- Dr. Soares de Carvalho - Director do Departamento Juridico; 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 
Nos termos da legislação em vigor estará presente no acto de abertura de propostas o Dr. Carlos Guiné, 

Delegado da Procuradoria Geral da República, junto do Tribunal Judicial da Comarca de Coimbra. 
 
Apresentaram propostas para a construção do Aterro Multimunicipal as seguinte firmas: 
 
- Acoril - Empreiteiros, Limitada 
- Asfalto e Construcciones Elsan, SA 
- Cabral & Filhos, SA 
- Conduril - Construtora Duriense, SA 
- Construtora Abrantina, SA 
- Engil - Sociedade de Construção Civil, SA 
- Guilherme Varino & Filhos, Limitada 
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- Moniz da Maia, Serra & Fortunato - Empreiteiros, SA 
- Ramalho & Rosa, SA 
- Soares da Costa 
- Teixeira Duarte - Engenharia e Construções, SA. 
 
Apresentaram propostas para a construção da ETAR de lixiviados as seguintes firmas: 
 
- C.M.E. - Construção e Manutenção Electromecânica, SA 
- Construtora Abrantina, SA 
- Engil - Sociedade de Construção Civil, Limitada 
- Soares da Costa. 
 
Deliberação tomada por unanimidade. 

 
VII.2. Construção de um corpo de Jazigos no Cemitério da Conchada - Corpo Q - consignação 
 

Sobre este assunto e com base na informação número trezentos e sessenta e cinco/noventa e cinco do 
Departamento de Ambiente, Salubridade e Abastecimento, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3158/95: 

HOMOLOGAR O AUTO DE CONSIGNAÇÃO DE TRABALHOS PARA A OBRA DE "CONSTRUÇÃO DE UM CORPO DE 
JAZIGOS NO CEMITÉRIO DA CONCHADA - CORPO Q". 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 
 

PONTO VIII - COMPANHIA DE BOMBEIROS SAPADORES 

 
VIII.1. Estatística referente ao 3º trimestre de 1995 
 

Sobre este assunto, o Executivo deliberou: 
 

DELIBERAÇÃO Nº 3159/95: 
TOMAR CONHECIMENTO DA ESTATÍSTICA DA COMPANHIA DE BOMBEIROS SAPADORES REFERENTE AO 

TERCEIRO TRIMESTRE DE MIL NOVECENTOS E NOVENTA E CINCO. 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 
Relativamente aos vários incidentes que ocorreram na cidade no mês de Agosto, o Sr. Vereador Alexandre 

Leitão manifestou o seu desagrado por declarações prestadas à Imprensa por um responsável  da Companhia de 
Bombeiros Sapadores que referiu que "tinham mais que fazer do andar no aterro". 

 
Em sua opinião não foram correctas as palavras daquele responsável, uma vez que compete aos Bombeiros 

apagar incêndios, quer sejam ou não incómodos ou com ou sem cheiros. 
 
Solicitou ao Sr. Presidente em exercício que transmitisse este desagrado ao Sr. Presidente da Câmara, como 

responsável directo por aquela estrutura. 
 
 

PONTO IX - ASSUNTOS DIVERSOS 

 
IX.1. Convocatória para a 5ª Sessão Ordinária da Assembleia Municipal 
 

O Sr. Presidente em exercício deu conhecimento da convocatória para a quinta sessão ordinária da Assembleia 
Municipal, cujo conteúdo é o seguinte: 

 
Ponto 1. Intervenção do Presidente da Câmara 
Ponto 2. Contribuição Autárquica para 1996 
Ponto 3. Acordo de Colaboração entre a C.M.C. e a DREC - construção da Escola Básica de Taveiro 
Ponto 4. Contrato-Programa de Desenvolvimento Desportivo entre a C.M.C. e o Instituto Desportivo - para 

construção de uma Pista de Atletismo 
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Ponto 5. Protocolo de Acordo com a Junta de Freguesia de Eiras - Delegação de competências 
Ponto 6. Protocolo de Acordo com a Junta de Freguesia de Torres do Mondego - Delegação de competências 

para construção da Praia Fluvial do Zorro 
Ponto 7. Ratificação da delegação na Junta de Freguesia de Cernache da execução da obra de reparação da 

Escola Primária de Cernache 
Ponto 8. Regulamento de Apoio Municipal aos Transportes Escolares 
Ponto 9. Deliberação sobre alteração ao Regimento da Assembleia Municipal de Coimbra 
Ponto 10. Criação de Comissão Parlamentar de Saúde da Assembleia Municipal de Coimbra 
Ponto 11. Propostas do Grupo Parlamentar do PSD.  
 

DELIBERAÇÃO Nº 3160/95: 
TOMADO CONHECIMENTO. 
Deliberação tomada por unanimidade. 
 
 

PONTO X - ORGÃOS DA AUTARQUIA 

 
X.2. Intervenção dos Senhores Vereadores 
 
Intervenção da Sra. Vereadora Teresa Portugal 
 
1 - Despacho nº 1209/PR/95 
 

Considerando que a realização das obras e outras acções por parte da Câmara Municipal exige a colocação de 
paineis informativos seja por imperativo legal, seja por exigência dos regulamentos dos programas comunitários que 
nalguns casos co-financiam os projectos, seja pelo dever que a Câmara tem de manter os municipes devidamente 
informados sobre a acção que está a ser levada a cabo, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3161/95: 

RATIFICAR O DESPACHO Nº 1209/PR/95, DE 27 DE OUTUBRO DE 1995 RELATIVO À MATÉRIA EM CAUSA, O 
QUAL DADA A SUA EXTENSÃO, FICA APENSO À PRESENTE ACTA, FAZENDO PARTE INTEGRANTE DA MESMA, DEVENDO O 
MESMO SER DISTRIBUIDO PELOS DIVERSOS DEPARTAMENTOS DA CÂMARA. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

2 - Parque Verde do Mondego - 1ª fase 
 

Considerando que para a abertura de propostas que decorre amanhã sobre o Parque Verde do Mondego está 
designado para fazer parte da Comissão de Abertura de Propostas, como Presidente, o Director do Departamento de 
Administração Geral e que no mesmo dia decorrem as entrevistas do concurso de Terceiro Oficial, de cujo juri também 
faz parte, o Executivo deliberou: 

 
DELIBERAÇÃO Nº 3162/95: 

ALTERAR A COMISSÃO DE ABERTURA DE PROPOSTAS A QUAL PASSA A SER COMPOSTA PELO DR. ANTÓNIO 
MANUEL MARQUES MARTINS DE OLIVEIRA, QUE PRESIDIRÁ, DR. ANTÓNIO MANUEL DE OLIVEIRA CARVALHO E ENG. 
FERNANDO REBELO. 

Deliberação tomada por unanimidade e em minuta. 
 

Intervenção do Sr. Vereador João Silva 
 
1 - Plano de Actividades/1996 
 

O Sr. Vereador João Silva informou o Executivo que já começou a reunir com os Srs. Presidentes das Juntas 
de Freguesia a propósito da elaboração do Plano de Actividades/1996, em relação às obras que pretendem ver 
consideradas em termos de protocolo  a celebrar, bem como nas previstas e a realizar pela Câmara e que sejam 
consideradas prioritárias. 

 
Informou ainda que se encontra ao dispor dos Srs. Vereadores para considerar as sugestões que queiram 

transmitir para a elaboração do documento em causa. 
 

Intervenção do Sr. Vereador Jorge Lemos 
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1 - Estrada Adémia-Eiras 
 

A propósito das noticias hoje publicadas na Imprensa que demonstram alguma dificuldade da população do 
Bairro de Santa Apolónia em aceitar algum atraso na realização desta obra, o Sr. Vereador Jorge Lemos referiu que a 
mesma foi adjudicada em Março com um prazo de execução de seis meses, havendo trabalhos a mais que originam uma 
prorrogação de mais dois meses. 

 
Existe na verdade um ligeiro atraso na obra, para o qual o empreiteiro já foi alertado, tendo o mesmo no 

decurso de uma reunião havida na passada semana, se comprometido a colaborar o mais possivel para que a obra possa 
ficar concluida no final do corrente ano. Paralelamente e decorrente de outra empreitada irá dar-se início na próxima 
semana à execução da obra de iluminação pública. 

 
Intervenção do Sr. Vereador Vasco Cunha 
 
1 - Recolha de lixo na periferia 
 

O Sr. Vereador Vasco Cunha referiu que a falta de recolha de lixo na zona periférica da cidade em tempo 
oportuno provoca imensas lixeiras à volta dos contentores, o que é bastante desagradável para a população. Como 
exemplo referiu o caso do S. Martinho de Árvore em que a quantidade de lixo despositada fora dos contentores é três 
vezes superior àquela que está dentro dos mesmos. 

 
Deste facto já deu conhecimento ao Sr. Vereador Alexandre Leitão várias vezes o qual lhe tem referido as 

grandes dificuldades existentes na recolha, devido há falta de meios. 
 
Relativamente ao assunto exposto pelo Sr. Vereador Vasco Cunha, o Sr. Vereador Alexandre Leitão começou 

por referir que, na verdade, o grande problema reside na falta de meios, não sendo um problema que se possa resolver 
de imediato nem provavelmente durante um ou dois mandatos, e muito menos com medidas parciais que estejam ao 
alcance do Executivo. 

 
A forma de possibilitar que os Serviços de Higiene e Limpeza respondam satisfatoriamente à recolha de 

residuos sólidos em todo o concelho (com um crescimento de onze por cento ao ano) e que permita limpar a cidade em 
termos "europeus",( como devia ser próprio de uma cidade turistica e histórica como Coimbra), implicaria, por 
exemplo,  mais pessoal do que está previsto no quadro não estando ao alcance da Câmara resolver este problema. Falta 
pessoal no quadro e o investimento na frota, que tem uma idade média de doze anos, é de centenas de milhares de 
contos. A título de exemplo referiu o caso da cidade de Aix-en-Provence, cidade do tamanho de Coimbra, que só para a 
limpeza urbana tem mais cantoneiros do que Coimbra para toda a recolha  de residuos sólidos e limpeza da cidade. 

 
Referiu ainda o Sr. Vereador Alexandre leitão que ao longo dos anos a preocupação ambiental não teve 

carácter de prioridade. Logo há dez anos atrás a recolha do lixo ainda não era considerada uma prioridade. Os passos 
começados agora, são "timidos" em relação ao que são hoje, em termos de moda, as preocupações ambientais. 

 
Assim, os critérios de exigência da população de Coimbra subiram para  níveis elevadissimos e esta Câmara só 

poderia estar em condições de satisfazer eficazmente as necessidades nesta matéria, se já tivesse encerrado o seu ciclo 
de obras do ponto de vista de saneamento e construção de vias. 

 
Está pois consciente que o problema vai manter-se alguns anos, não se podendo resolver em semanas. Já foi 

com essa visão que o Sr. Vereador Santos Cardoso realizou em mil novecentos e oitenta e nove um Simpósio sobre 
Resíduos Sólidos Urbanos, na  sequência  do qual foi lançada a ERSUC, (Empresa de Residuos Sólidos Urbanos de 
Coimbra). A empresarialização desta área,  em sua opinião,  será a única forma de assegurar niveis europeus nesta 
matéria, embora julgue que dificilmente o problema de fundo não estará resolvido até ao final da década. 

 
Quanto à questão concreta de S. Martinho de Árvore ela irá ser colmatada  com a adopção de algumas medidas 

que irão ser tomadas brevemente e que passam pelo seguinte: 
 
- Duplicar os contentores de grande porte existentes em alguns circuitos, para que se acabe com o espectáculo 

das lixeiras à volta dos contentores com uma recolha semanal de duas ou três vezes. 
- Acabar com o espectáculo degradante de caixotes do lixo partidos dentro do núcleo urbano, para, a partir daí, 

a fiscalização voltar a fazer cumprir algumas obrigações dos municipes na manutenção dos contentores, bem como a 
adopção de informações pedagógicas básicas a colar nos próprios contentores. 

 



Acta nº 83 de 30/10/95                                                                        Pág. 12 

 

Sobre o assunto acabado de expor pelo Sr. Vereador Alexandre Leitão, o Sr. Vereador Carlos Viana depois de 
salientar que as dificuldades verificadas pelo Sr. Vereador Vasco Cunha em relação a S. Martinho de Árvore são 
dificuldades generalizadas em todo o concelho, isto é, hoje como à dez anos os meios são insuficientes para responder 
às necessidades de higiene e recolha de lixos, solicitou que o mesmo ficasse exarado em acta, para se perceberem as 
grandes dificuldades na resolução deste problema. Isto porque, no próximo mês, quatro autarcas irão ser julgados por 
uma deliberação tomada em mil novecentos e oitenta e oito em que uma das acusações que sofrem por parte do 
Ministério Público é a de  não terem tentado utilizar os serviços minimos de Higiene quando, naquele ano os 
funcionários destes ameaçaram entrar em greve se lhes fosse reduzida e remuneração por trabalho nocturno. Ora,  a 
Câmara já funciona em serviços mínimos nessa área.  

 
O Sr. Vereador Carlos Viana questionou, ainda, o Sr. Vereador Alexandre Leitão perante a hipótese de ser, 

hoje, colocado, confrontado, com uma ameaça de greve dos serviços de higiene e quais as consequências da mesma. O 
Sr. Alexandre Leitão informou que corresponderia a oitocentas toneladas/semana de lixo não recolhidas e que esperava 
não ser confrontado com tal situação. 

 
 
E sendo dezassete horas e trinta minutos o Sr. Presidente declarou encerrada a reunião da qual se lavrou a 

presente acta que será previamente distribuida a todos os membros da Câmara Municipal para posterior aprovação e 
assinatura.  

 


